

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 3 (1890-1891)

Artikel: Rapport général présenté à la 37me réunion annuelle de la Société jurassienne d'émulation
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-549649>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT GÉNÉRAL

PRÉSENTÉ A LA

37^{me} RÉUNION ANNUELLE

DE LA

SOCIÉTÉ JURASSIENNE D'ÉMULATION

PAR LE

SECRÉTAIRE CENTRAL



Monsieur le Président de la section de Moutier vient de déclarer ouverte la 37^e session de la Société jurassienne d'Emulation, la deuxième réunion générale depuis la réorganisation de la Société.

Les diverses sections se sont reconstituées ; des comités divers ont été nommés, des règlements d'intérieur ont été élaborés. Presque partout les conférences publiques ont repris leur cours. Seule la section de Bienne n'a pas envoyé de rapport annuel à votre secrétaire.

Voilà en peu de mots, le résumé des différents rapports qui me sont parvenus. Partout on cons-

tate un travail d'évolution administrative, mais le travail scientifique ou littéraire fait malheureusement défaut.

Les travailleurs manquent; le goût pour les choses de l'esprit n'est pas aussi accentué qu'il le faudrait. Ainsi que le remarque avec raison, Monsieur le Pasteur Fayot, secrétaire de la section de Saint-Imier : La jeunesse a de multiples sociétés de chant, de musique, de sports divers; pour ce qui exige par contre des recherches, un travail intellectuel sérieux, ou bien les hommes ne sont pas là, ou bien ceux qui pourraient travailler sont absorbés par leurs occupations et leurs préoccupations. Aussi le rapport général de votre secrétaire ne sera malheureusement pas aussi volumineux qu'il l'aurait souhaité.

Il me semble qu'il ne doit pas être très difficile de réveiller dans nos sections le zèle pour l'étude, pour les recherches scientifiques, littéraires ou sociales. Chaque membre devrait se persuader qu'il ne fait pas partie d'une société de savants, mais d'une société d'hommes désireux d'augmenter leurs connaissances générales par le travail en commun, par l'émulation. Des questions intéressantes devraient se discuter dans toutes les sections. Les travaux importants seraient adressés au Comité central qui les transmettrait aux divers comités locaux. Unissons nos forces, travaillons sérieusement pour que notre belle Société d'Emulation reste toujours digne des grands savants, des excellents citoyens qui l'ont créée, de notre beau pays, si riche en souvenirs historiques, en beautés naturelles, en trésors scientifiques, de notre beau Jura, cette

mine inépuisable pour celui qui veut travailler.

Depuis notre dernière réunion à Delémont, nous avons eu la profonde douleur de perdre plusieurs de nos membres dévoués. Le volume qui va paraître contient quelques notices nécrologiques de ces amis auxquels nous adressons ici un suprême adieu. Nous leur conserverons à tous, un affectueux souvenir.

Parmi les dons qui sont venus enrichir notre bibliothèque, mentionnons :

1. De M. Lambert aux Bois : Monographie du bourg et de la Terre de Maiche ;

2. De M. Mouttet, rédacteur à Delémont, sa brochure sur l'Assurance obligatoire contre les accidents ;

3. De notre dévoué président M. le D^r Koby : Etude monographique du Rauracien du Jura bernois par MM. de Loriol et D^r Koby. 1^{er} fascicule.

Nos sincères remerciements aux généreux donateurs.

Avant de passer aux travaux particuliers des sections, permettez-moi de faire figurer dans ce rapport une communication très importante d'un de nos dévoués membres, M. Folletête, avocat à Porrentruy.

M. le D^r Wackernagel, archiviste à Bâle, a eu la chance de trouver dans les archives grand-ducales de Carlsruhe un superbe ouvrage, un unicum, le livre des fiefs de l'Evêché de Bâle perdu depuis 1792. M. Folletête désire que la Société d'Emulation veuille bien s'adresser au Gouvernement de Berne pour que celui-ci s'intéresse

à la récupération de ce document d'une valeur inestimable pour les historiens du Jura.

La lettre suivante a été adressée par votre bureau au haut gouvernement bernois :

AU HAUT CONSEIL-EXÉCUTIF DU CANTON
DE BERNE,

Dans la dernière réunion de la Société jurassienne d'Emulation un de ses membres, M. Folletête, avocat, a appelé l'attention du Bureau de la Société sur la découverte récente du Livre des Fiefs de l'Evêché de Bâle existant autrefois aux archives de l'ancien Evêché et disparu depuis le départ du dernier Prince Evêque de sa résidence de Porrentruy, en avril 1792. Sur la proposition de M. Folletête et vu l'intérêt qu'il y a pour le pays, de compléter ses collections historiques et de rentrer en possession d'un document d'une importance majeure, heureusement découvert aux archives grand-ducales de Carlsruhe par M. le Dr Wackernagel, archiviste de l'Etat à Bâle, le Bureau de la Société jurassienne d'Emulation a décidé de s'adresser au gouvernement cantonal, aux fins de tenter les démarches nécessaires pour faire réintégrer dans les archives de l'ancien Evêché, le Livre des Fiefs.

Ce document n'a pu parvenir en la possession des archives grand-ducales de Carlsruhe, que d'une manière irrégulière, soit qu'il se soit égaré par les vicissitudes de la guerre, soit qu'après la mort du dernier Prince Evêque qui en était détenteur, il ait été remis par des personnes

sans qualité pour agir ainsi, à l'autorité du pays où résidait ce prélat.

L'Etat de Berne étant, quant au temporel, le successeur légitime des droits des princes évêques de Bâle, et les archives de l'ancien Evêché ayant été conservées à Porrentruy dans l'ancienne résidence des souverains de ce pays, il semble tout naturel d'y réintégrer un document qui en a fait partie intégrante, et dont la disparition a été déplorée par tous nos historiens.

Le Bureau de la Société d'Emulation ne doute pas de l'intérêt qu'attachera le Conseil-exécutif à recouvrer pour notre pays, ce document d'une grande valeur historique et même artistique et il y a lieu d'espérer qu'avec la coopération du Conseil fédéral, il parviendra à mener à bonne fin cette négociation.

C'est dans cette attente que nous avons l'honneur, Monsieur le Président et Messieurs, de vous présenter l'assurance de notre haute considération.

Le Secrétaire,

A. DROZ.

Le Président,

D^r KOBY.

La réponse suivante nous a été transmise :

MONSIEUR LE PRÉSIDENT,

Je m'empresse de vous informer que le Conseil-exécutif, devançant le désir exprimé par votre lettre du 12 décembre 1889, a adressé récemment au gouvernement grand-ducal badois, par l'entremise du Conseil fédéral, une demande de restitution, aux archives bernoises, du Livre des Fiefs de l'Evêché de Bâle, retrouvé par M. Wackernagel.

La démarche faite par la Société d'Emulation a d'ailleurs été accueillie avec satisfaction par le gouvernement comme nouvelle preuve de l'intérêt que votre Société porte à la conservation des souvenirs historiques du pays.

Agréez, Monsieur le Président, l'expression de mes sentiments les plus distingués.

STOCKMAR.

Nous espérons pouvoir vous fournir prochainement, d'heureux renseignements sur l'état de la question.

Les conférences publiques et gratuites organisées dans diverses localités jurassiennes, par la Société d'Emulation sont les suivantes :

Porrentruy.

- 1) L'an 1789 par M. le D^r Farny, professeur.
- 2) Pompéi, état actuel des familles, par M. Zobrist, professeur.

Ces 2 conférences ont été répétées à Saint-Imier.

3) Les Illusions d'optique, avec expériences, par M. Clottu, professeur.

Delémont.

- 1) L'Assurance obligatoire contre les accidents, par M. Mouttet, rédacteur.
- 2) Coup-d'œil sur la Révolution. Eloge de Mirabeau. par M. Goetschel, avocat.
- 3) La Chronique moderne, par M. E. Bessire.

Saint-Imier.

Les 2 conférences déjà citées.

- 3) Le Régime pénitentiaire, par M. le Conseiller d'Etat Stockmar.
- 4) Le Divorce, par M. Fayot, pasteur.
- 5) Neuchâtel au moyen-âge, par M. Droz.

TRAVAUX DES MEMBRES :

Section de Moutier.

M. Krieg, pasteur à Grandval, présente un travail sur le repos du dimanche. Il cite divers auteurs et des sommités médicales qui trouvent un jour de repos indispensable à l'homme. Ce repos du corps ne doit pas être l'inaction complète ; des promenades, des lectures saines et instructives, voilà les moyens que l'honorable conférencier voudrait voir adoptés. Celui qui emploie autrement le jour consacré au repos, commet un vol envers la Société et envers sa famille.

M. Jabas, instituteur à Court, lit un travail sur le roman actuel et son influence.

La section de Porrentruy a eu 4 réunions mensuelles très fréquentées, en moyenne par 15 participants. Le Comité central a eu en outre de nombreuses réunions extraordinaires.

M. le Dr Koby présente une communication très intéressante sur 2 tableaux du chimiste cantonal Dr Schaffer, relatifs à la valeur nutritive des aliments.

Le 1^{er} tableau contient les valeurs nutritives des divers aliments, exprimées en %. Le 2^e ta-

bleau par contre indique les sommes d'unités nutritives que l'on peut obtenir pour 1 franc.

M. le Dr Koby insiste sur la grande valeur de ces tableaux qui devraient se trouver dans toutes les écoles et qui permettent de se rendre compte facilement de ce qui est nécessaire à chacun pour réparer les nombreuses pertes subies en eau, substances albuminoïdes et hydrates de carbone par l'organisme dans les diverses conditions sociales ou climatériques.

Dans un 2^e travail, M. le Dr Koby produit de très curieuses expériences sur la combustion des gaz.

M. Clottu, professeur, présente deux très intéressants mémoires sur les couleurs et les illusions d'optique.

Enfin, votre secrétaire lit un mémoire sur un nouveau calendrier perpétuel qui tient compte des corrections julientes et grégoriennes et qui permet de résoudre instantanément tous les problèmes chronologiques. Il en explique aussi simplement que possible le jeu et la théorie.

Les membres présents ont eu aussi souvent l'occasion d'examiner de curieux documents, chartes, diplômes et monnaies soumis par MM. Folletête et Droz.

Je termine ce rapide exposé de nos travaux par mes vœux sincères pour l'avenir heureux de notre Société.

Qu'elle vive, croisse et prospère pour le développement intellectuel de tous ses membres et à la gloire de notre cher pays.

*Le Secrétaire du Bureau central,
A. DROZ-FARNY, professeur.*